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Die Handelskammer
trat am Mittwoch vormittag zu einer Geſamtſitzung zuſammen
die der Vorſitzende Herr Geheimrat Steckne r mit den Gedenk
worten für den unlängſt verſtorbenen Kommerzienrat Eich horn
zu Merſeburg eröffnete

Als Probenehmer wurden die Herren Wiegand Roh
zucer und Melaſſe und Nietſchold unedle Metalle ange
ſtellt und vereidigt Es mußte darauf ſatzungsgemäß zur Erſatz
wahl für den verſtorbenen Kommerzienrat Eichhorn geſchritten
werden Der Vorſtand ſchlug vor die Wahl bis zu den großen
Handelskammerwahlen 1913 deshalb aufzuſchieben weil im andern
Falle die Wahlperiode zu kurz ſei

Zu dem folgenden Punkte der Tagesordnung berichtete Herr
Leiſter über die Prüfung der Abrechnung des Handelskammer
haushaltes für 1911 und den Stand des Stiftungsffonds Die
Ausgaben überſteigen die Einnahmen um 2299 Mk Das Geſamt
vermögen beträgt 160 949 11 Mk mithin 8775,35 Mk mehr als
im Vorjahre Der Stipendienfonds beläuft ſich auf 60 011 Mk
Herr Leiſter beantragte mit Herrn Manſchewski die Ent
jaſtung des Vankhauſes Steckner
geben

Darauf referierte Herr Manſchewski über den Entwurf
eines Poſtfchecgeſetzes Das Poſtſcheckweſen hat ſich bewährt und
ſoll einem Geſehze unterworfen werden nachdem der Bundesrat
den Entwurf eines Poſtſcheckgeſetzes beſchloſſen und dem Reichstag

Halle und

Dem Antrage wurde ſtattge

om 6 November 1912 vorgelegt hat Es ſoll eine gemeinſame

Gebühr von 10 Pfg erhoben werden Die iſt aber eine Belaſtung
für die kleinen Geſchäfte Herr Manſchewski beantragte dieſem
Umſtand Rechnung zu tragen und bis zu 100 Mark die Zahlkarten
wit 5 Pfg über dieſem Satz aber mit 10 Pfa zu belaſten und
zwar ſo daß der Empfänger die Gebühr bezahlt Herr Leiſter
unterſtrich das von Herrn Manſchewski Geſagte Dagegen er
ſcholl von anderer Seite lebhafter Widerſpruch Jn Bankkreiſen
berrſcht die Anſicht daß die Einzahler die Gebühr zu zahlen
hätten wie ſie bei Poſtanweiſungen nicht davon befreit ſind
Dieſe Meinung vertrat der Vorſitzende Herr Geheimrat Steckner
in längerer Rede die Herr Manſchewski damit erwiderte daß
er ſeinen Antrag aufrecht erhielt der ſchließlich nach längerer
Debatte angenommen wurde

Die Verhandlungen dauern bei Redaktionsſchluß noch an

Holleſcher Beamtenausſchuß
Unlängſt hielt der Halleſche Beamtenausſchuß eine ſehr ſtark

beſuchte Vertreterſitzung ab Eine Reihe von geſchäftlichen Mit
teilungen wurden bekanntgegeben Der Vorſitzende machte einige
kurze Ausführungen über die Frage der Altpenſionäre und
wünſchte eine Unterſtützung derſelben ſeitens des Beamtenaus
ſchuſſes Dem wurde allſeitig zugeſtimmt und beſchloſſen bei der
nächſten öffentlichen Verſammlung der Penſionäre ſich durch die
Herren Dietrich und Syverl vertreten zu laſſen Die vom Vor
ſitzenden aufgeſtellten Richtlinien über ein zeitge
nmäßes Beamtenrecht haben nicht nur in der Beamtenfach
preſſe ſondern auch in großen Tageszeitungen ein lebhaftes Echo
gefunden Den angeſchloſſenen Vereinen wird nochmals nahe
gelegt ſich mit dieſer Materie recht bald zu beſchäftigen Jn der
nächſten Sitzung im Anfang des neuen Jahres wird eingehend
über dieſe Frage verhandelt werden Von einer beſonderen Kom

miſſion iſt eine neue Wohnungsgeldzuſchußpetition
die anderweite Servisklaſſeneinteilung betreffend ausge

arbeitet worden Die Petition welche inzwiſchen den einzelnen
Vereinen zugegangen iſt findet die einmütige Billigung und iſt
den geſetzgebenden Körperſchaften bereits überreicht worden

Das Ergebnis der Beratungen über die

Beſchäftigung der Frauen in den Staats und
Gemeindebetrieben

iſt in folgender vom Vorſitzenden ausgearbeiteter und nur in un
weſentlichen Punkten abgeänderter Entſchließung zuſammengefaßgt

Die wirtſchaftliche Entwickelung die prozentual mehr zu
nehmende weibliche Bevölkerung und die mehr und mehr platz
greifende Eheloſigkeit zwingen mehr denn je weite Kreiſe der
weiblichen Bevöllerung einem Berufe nachzugehen Man kann
das Heraustreten der Frau aus ihrem eigentlichen Wirkungs
kreiſe der Frau und Mutter zwar bedauern kann es aber
durch irgendwelche Maßnahmen nicht mehr verhindern Jſt ſo
das weibliche Element in einen Konkurrenzkampf mit der männ
lichen Bevölkerung getreten ſo muß namentlich von den öffent
ſchen Verwaltungen verlangt werden daß ſie

1 die in ihren Betrieben und Bureaus beſchäftigten Frauen
auch ſo bezahlen daß ein ſelbſtändiger angemeſſener Unter
halt möglich iſt

2 den Frauen gegenüber den Männern nicht unberechtigte
Vorzüge einräumen namentlich was Urlaub Wohnungs
geldzuſchuß Unterſtützungen Behandlung und nament
lich Beſchäftigung anbetrifft
im allgemeinen keine Zuſtände ſchaffen die weite Kreiſe der
Männer von Beamtenſtellungen ausſchaltet

Die Beamtenſchaft wünſcht daß den Beamtinnen keinerlei
Schwierigkeiten bereitet werden und will mit ihnen in Frieden
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Von heute ab

Herabgesetzte Kolossal billige Preise

Unsere jetzigen Preise

Englische Paletots

halblang jetzt
90

Englische Paletots
lange horm jetzt
Hochmod Ulster
aus Flauschstoff offen u geschlossen
zu tragen 135 cm lang jetzt

1150

Hochmod Ulsteraus Stoffen engl Art solide im Tragen 1 5 5 0

en u geschloss 155 cm lang jetzt

fär

CONFEKTION
bieten unbedingt die günstigste Kaufgelegenheit

7kCTP

Popeline Kleider 1 500
reine Wolle hübsch verarbeitet jetzt

Popeline Kleider 50einfarbig und gestreift mit Spachtel 24

Kragen jetzt
Ball Kleideraus Wasch Voile mit Tüllkragen und 1 3 50

breitem Spitzen Einsatz jetzt

Ball Kleideraus pliss Waschtüll m reich Spachtel 5200

Eins auf farbigem Unterkleid jetzt

Besonders
billig Sämtliche Modell Konfektion

Eleganteste Jacken Kostüme beste Herrenschneider Arbeit hochmoderne Fantasie
Paletots hochelegante Sammet und Plüsch Mäntel und Jacken aparte

Abendmäntel allerneueste Kleider fär Strasse Ball und Gesellschaft
ccx

JIacken Kostümeaus Stoffen englischer Art jetzt 13

Jacken Kostüme 50aus Stoffen englischer Art u marine 17

Cheviot jetet
Jacken Kostümeaus marine Kammgarn oder Stoffen 250

englischer Art jetzt
Jacken Kostümeelegante 35 00
Tailor made Form jetzt
aus marine Kammgarn

h 2

Besonders
billig

Beachten Sie unsere Schaufenster Auslagen

tut zzztzzzzzztetzetertetetztzzzzteztzzz33tzzzttztzzzzz3 z ztrzzzetzztzzzzzzrtztezz Grosse Ulrichstrasse 2224 331 t BLLrt renntBRUPIER BENAMIN



leben ſie macht aber auf die großen Gefahren aufmerkfam die
bei einer weiteren ausgedehnten Einſtellung von Frauen unaus
Bleiblich ſind Jn verſchiedenen Berufen wird durch die allzu
viele Frauenarbeit die Leiſtungsfähigkeit beeinträchtigt Die ver
mehrte Beſchäftigung von Frauen führt in ſteigendem Maße zur
Eheloſigkeit und damit zu einer beachtlichen Schädigung der Zu
kunftsmöglichkeiten unſeres Volkes Es wird nicht verkannt daß
es noch weite Arbeitsgebiete für die Frauen gibt Namentlich in
der ſozialen Fürſorge der Heil und Krankenpflege und bei allen
humanitären Einrichtungen können Frauen ſegenbringende Arbeit
leiſten Solche Tätigkeit iſt ihrem Körper zuträglicher als die
nervenzerrüttende Arbeit bei den Verkehrsverwaltungen uſw wo
ſie doch den Mann meiſtens nur un vollkommen erſetzen
kann Bei Einſtellung von Frauen ſollte in erſter Linie auf
Witwen und Waiſen Rückſicht genommen werden Der größte
Wert wird nach wie vor auf eine zeitgemäße Mädchenerziehung
zu legen ſein damit die heranwachſende weibliche Jugend für
ihren künftigen Beruf als Frau und Mutter beſſer vorbereitet
wird Die öffentlichen Organe ſollten mehr als bisher Fürſorge
treffen daß die Frauen in den ihrer Ratur mehr entſprechenden
Berufen ausgebildet werden ſo daß ſie ihr angemeſſenes Fort
kommen darin finden können

Die Debatte über die Grundgedanken förderte noch manches
Wiſſenswerte was bei der Behandlung der Frage von Wichtigkeit
ſein kann zutage Namentlich verurteilte man allgemein den
Standpunkt daß häufig Frauenbeſchäftigung von den Behörden
mit dem ausgeſprochenen Zweck eingeführt wird nur einen Teil
des Unterhalts der Frauen aus der Beſoldung zu decken und im
übrigen die Angehörigen der beſchäftigten jungen Damen dafür
ſorgen zu laſſen Häufig werden deshalb nur die Beamtinnen
fſtellen wie es wiederholt beim Magiſtrat hier geſchehen iſt benutzt
um ſich einiges Taſchengeld zu verdienen Demgegenüber
ſollten dieſe Stellen nur weiblichen Perſonen überlaſſen werden
die wirklich einen dauernden Beruf ergreifen wollen

Jn der Teuerungsfrage erkennt man die Hilfe der
Stadtverwaltung an ſieht aber darin nur eine vorübergehende
Maßnahme Es wird auf die Dauer nicht angängig ſein ganze
Berufskreiſe auszuſchalten Der Vorſitzende meint daß man ſich
hier der Anſicht des Städtetages anſchließen müſſe Für Halle
ſollte aber eine Teuerungskom miſſion gebildet werden

welche ſich nicht nur aus Vertretern der Stadtverordneten und des
Magiſtrats ſondern aus ſolchen der

Produzenten und Konſumenten
zufammenſetzt Jnsbeſondere müßte man dabei die Vertreter
großer Jntereſſengruppen berückſichtigen Bezüglich der Fleiſch
preisnotierungen wäre es angebracht wenn endlich einmal das
Statiſtiſche Amt den Modus bekanntgebe nach welchem die Er
mittelungen vorgenommen werden Hier beſteht zwiſchen den An
ſchauungen der Fleiſcherinnung und denen der amtlichen Stellen
ein unbedingt aufzuklärender Widerſpruch Wegen der beiden
vorſtehenden Fragen will man ſich in einer Eingabe an den Magi
ſtrat wenden Die Ausarbeitung wird dem Vorſtande überlaſſen

Was die geplanten Teuerungszulagen anbetrifft ſo warnt der
Vorſitzende vor allzu großen Hoffnungen Wenn die Zulagen
überhaupt kommen ſollten ſo würden wahrſcheinlich nur die
Unterbeamten mit zahlreicher Familie minimal berückſichtigt
werden An ſich ſei der Ausdruck Teuerungszulage ſehr unglücklich
gewählt denn eine Teuerung beſtehe ſelbſtverſtändlich nicht nur
für einen Volksteil ſondern für die große Maſſe des Volkes
Der halleſchen Beamtenſchaft auch den Unterbeamten könne
deshalb an einer ſolchen Zulage wenig liegen viel wichtiger wäre

es die Herabſetzung der Stadt Halle in der
Servisklaſſeneinteilung rückgängig zu machen
Dann würde jeder Unterbeamte auf das eventuell zugedachte
Unterſtützungsgeſchenk gern verzichten Die Verſammlung ſtimmte
dieſen Ausführungen ihres Vorſitzenden einmütig zu

Zum Schluß gab der Schriftführer bekannt daß ſich der Verein
der Unteraſſiſtenten angeſchloſſen hat Er bittet die Vereine
etwaige Aenderungen unter den Delegierten rechtzeitig mitzu
retlen damit keine Verzögerungen bei den Einladungen eintreten
Damit war die ſehr intereſſante Sitzung beendet

e Carl HauptmannAm Z3 Dezember verſtarb der Rentier Carl Hauptmann
im nahezu vollendeten 70 Lebensjahre Er war der Be
gründer der unter der Firma C Hauptmann von ſeinen Nach
folgern fortgeführten Möbelfabrik Kl Klausſtr 36 die er aus
kleinſten Anfängen heraus bis zu ſeiner Uebergabe die etwa
vor 12 Jahren erfolgte zeitgemäß entwickelt hat und deren
Fabrikate auch über Halle hinaus ſich eines recht guten Rufes
erfreuen Der Verſtorbene war auch einer der Männer die
im Dienſte des Vaterlandes ihre volle Schuldigkeit getan

haben Er hat an den Feldzügen von 1864 1866 und 1870,71
teilgenommen und iſt dafür außer den ſonſtigen Auszeich
nungen mit dem Düppeler Sturmkreuz der Dienſtauszeich
nungs und der Erinnerungsmedaille ausgezeichnet worden
Schon während ſeiner Geſchäftstätigkeit hat er noch Zeit ge
funden an der Beſſerung der Verhältniſſe ſeiner Berufs
genoſſen mitzuarbeiten und hat ſich e im Jntereſſe des
gewerblichen Mittelſtandes durch Uebernahme von Ver
trauensſtellungen betätigt
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Sein gerader Charakter und ſein offenes Weſen ſichern
ihm bei allen die ihn kannten ein ehrendes Andenken

Im liberalen Verein
hat bekanntlich am Montag Herr Rechtsanwalt Herzfeld
über das zeitgemäße Thema Die Belaſtung der
ſtädtiſchen Grundbeſitzes und ihre Wirkung
auf die Wohnungs verhältniſſe einen ſehr inter
eſſanten Vortrag gehalten an den ſich eine lebhafte Debatte
knüpfte in der auch Herr Landtagsabgeordneter Delius
wiederholt das Wort nahm Ein Teil ſeiner Darlegungen
ſei hier noch ausführlicher mitgeteilt

Abgeordneter Delius führte etwa aus Nach dem vorzüg
lichen Referat des Vorſitzenden wolle er nicht näher auf unſere
Bodenpolitik im allgemeinen eingehen Es handele ſich ja
jetzt nur um die Hebung und Verbeſſerung des Realkredits
Und da ſei er mit ſeiner Fraktion der Meinung daß ernſt
haft Mittel und Wege erwogen werden müßten um hier
Beſſerung zu ſchaffen Er wolle nicht unterſuchen ob dieſe
oder jene Steuern die den Hausbeſitz belaſten und damit die
Wohnungen verteuern überflüſſig ſeien Von der Wert
zuwachsſteuer habe er ſich allerdings mehr verſprochen
das was man von ihr erwartete eine Verbilligung der
Wohnungsmieten ſei jedenfalls nicht eingetreten Die Be
ſchaffung der Hypotheken ſei jetzt ſehr ſchwierig Das liege
zum Teil wie der Referent ſchon ausführte an dem unzeit
gemäßen Taxverfahren Hier wären Taxämter zu for
dern Dem Plane ſtaatliche oder ſtädtiſche Gelder zu zweiten
Hypotheken herzugeben könne er nicht zuſtimmen Hier
kommen die Jntereſſen der Steuerzahler zuerſt in Betracht
Anders verhalte es ſich mit den Pfandbriefämtern
Dieſe Einrichtungen müßten vermehrt werden und es wäre
zu begrüßen wenn in Halle oder für die Provinz Sachſen
ein ſolches errichtet würde Freilich dürfe man nicht ver
geſſen daß die Pfandbriefe ſchon jetzt nicht mehr ſo leicht
unterzubringen ſeien weil die Mündelſicherheit fehle Es
ſei aber Zeit keine neuen Geſetze zu bringen die weitere
Mittel entziehen Das wäre durch das Sparkaſſengeſetz ge
ſchehen Allſeitige Zuſtimmung Auch die Verſicherungs
anſtalten ſollten ihre rieſigen Mittel mehr in guten Hypo
theken anlegen Die jetzigen Beſtimmungen ſeien viel zu
engherzig Endlich ſcheine ihm eine Reform der Grund und
Gebäudeſteuer nach der Richtung hin erforderlich daß der
ſeßhafte Hausbeſitz etwas entlaſtet werde Das neue Ein
kommenſteuergeſetz bringe fa in dieſer Beziehung ſchon eine
Erleichterung Er wolle keine Verſprechungen machen welche
nachher nicht zu halten wären aber das könne er verſichern
daß er und ſeine Partei dieſer Frage fortgeſetzte Aufmerk
ſamkeit ſchenken werde nicht nur im Jntereſſe der Hausbeſitzer
ſondern ganz beſonders im Jntereſſe einer vernünftigen
Wohnungsfürſorge

h Die Kaiſerliche Leopoldiniſch Caroliniſche deutſche
Akademie der Naturforſcher hat Herrn Geheimen Regierungs
rat Profeſſor Dr Gerland in Straßburg zum Vorſtands
mitglied der Fachſektion für Anthropologie Ethnologie und
Geographie und Herrn Geheimen Obermedizinalrat Profeſſor
Dr Walde yer in Berlin zum Vorſtandsmitglied der Fach
ſektion für wiſſenſchaftliche Medizin gewählt

FHandwerkskammer Die zweite Vollverſammlung des
Geſchäftsjahres 1912 findet am morgigen Donnerstag vor
mittags 10 s Uhr im Stadtverordnetenſitzungsſaal ſtatt Aus
der reichen Tagesordnung ſeien folgende Punkte genannt
Miniſterialerlaß betreffend das ſtaatliche Verdingungsweſen
Sekretär Voigt Ein Blick in die Königl Strafgefängniſſe

und Konkurrenz derſelben gegenüber dem Handwerk ſtellver
tretender Vorſitzender Grecke Errichtung einer Erziehungs
genoſſenſchaft Beauftragter Blume

Das Halleſche Adreßbuch für 1913 iſt ſoeben erſchienen
und gelangt von heute ab bis einſchließlich Sonnabend den
7 d in der Expedition Brüderſtraße 6 an der Kleinen
Steinſtraße täglich von 9 Uhr vormittags bis 4 Uhr nach
mittags zur Ausgabe Von den Vorbeſtellern kann das Adreß
buch gegen Aushändigung der ihnen zugegangenen Legiti
mationskarte zum Vorbeſtellpreiſe von 4 Mark in Empfang
genommen werden Von Montag den 9 d ab beginnt
die Zuſtellung der nicht abgeholten Exemplare gegen eine
Ueberſendungsgebühr von 10 Pf pro Exemplar Der neue
Jahrgang weiſt inhaltlich ſo weſentliche Verheſſerungen auf
daß ſeine Anſchaffung ſowohl für die Geſchäftswelt als auch
für Private die regeren Verkehr unterhalten und des zuverläſſigſten Adreſſenmaterials bedürfen unentbehrlich i

Der Verkauf nicht vorbeſtellter Exemplare zum Ladenpreiſe
von 5 Mark findet nur in der Ausgabeſtelle der Redaktion
Große Steinſtraße 11 I ſtatt

Tittels Wandkalender Der beliebte Wandkalender der
bekannten Gold und Silberwaren und Juwelenfirma

R Tittel Schmeerſtraße 12 iſt ſoeben in 14 Auflage zu
0 000 Stück erſchienen und kommt in den nächſten Wochen

nach hier und nach auswärts durch die Poſt zum Verſand

S c

und Rodel Kuseieliung
enthält wieder die entzückendsten Neuheiten der Salson

Monfleren von Schneeschuhen In olgener Werkstatt unter faehmännischer Leoltung

Halle a Leipzigerstrasse 102
Rabattmarken

Der Kolender iſt wie alle früheren Auflagen hier in den
hergeſtellt und iſt ein ſchönes Zeugnis für unſer heim gee
Kunſtgewerbe Den Entwurf dazu hat unſer bekannte
Halliſcher Kunſtmaler Heinrich Kopp angefertigt der ung
die geſchmackvolle Farbenzuſammenſtellung beſtimmt e
Den Entwurf zu den netten Bildern hat Herr Tittel wieder
wie bisher immer unſerer engeren Heimat entlehnt u
den Lokalpatriotismus zu fördern Der Kalender bildet
einen hübſchen Wandſchmuck und wird auch dieſes Jahr
überall gern in Empfang genommen werden

Zwangsverſteigerung Jm Wege der Zwangsvoll
ſtreckung wurde an hieſiger Gerichtsſtelle das hier Lange
ſtraße 7 belegene auf den Namen des Schmiedemeiſters Pane
Wittſchaß eingetragene neuerbaute Grundſtück von 10 Ar
Größe öffentlich meiſtbietend verſteigert Der Wert des
Grundſtückes iſt auf 126 000 Mk angegeben es befindet ſich
ſeit dem 4 September dieſes Jahres in Zwangsverwaltung
Mit Hypotheken iſt das Grundſtück in folgender Weiſe be
lehnt 97 000 Mk 7000 Mk 11000 Mk 12 000 Mk und
27 000 Mk Der letzte Hypothekengläubiger Bauunternehmer
Otto Reinicke hier erſtand das Grundſtück mit 123 000 Mk

Die grünen Kienäpfel der Kiefer werden zurzeit namentlich
beim Fällen der Bäume in Holzſchlägen zur Gewinnung von
Samen geſammelt Die geflügelten und mit holziger Schale ver
ſehenen Samen liegen auf den innen hohlen verholzten vorg
dreieckigen Schuppen des Zapfens

Der Ausbau der Teilſtreke des Weinbergweges von der Tak
ſtraße geht ſeiner Vollendung entgegen Die neue auf der einen
Seite bereits bebaute Straße hat Chauſſierung Kanaliſation
Gas und Waſſerleitung bekommen

Lokal Patriotismus
Zeitgemäße Plauderei von Richard Buchalla

Das eingebürgerte Fremdwort Patriotismus weiß hier
zulande ein jeder richtig zu deuten Wohl vom größten Teil
der deutſchen Bewohnerſchaft wird dem Patriotismus nach
gegangen man huldigt ihm in allen möglichen Arten und
Formen Unpatriotiſch zu fühlen und zu handeln gilt für
unnobel und zwar mit Fug und Recht Allerdings gilt das
hier Geſagte oft nur im politiſchen Sinne denn in merkan
tiler Beziehung hat leider noch immer der Reimſchmied recht
der da ſagt

Denn es ſchmeckt ganz unbedingt
einem deutſchen Eſſer
alles was nach Ausland klingt
kräftiger und beſſer

Dieſe ſatiriſche Meinungsäußerung trifft aber noch mehr
zu wenn man auf den Unterbegriff Lokalpatriotismus zu
ſprechen kommt unter welchem Ausdruck wir verſtehen die
Liebe und Pflege der engeren Heimat bzw desjenigen Ge
meindebezirkes in dem wir wohnen verdienen oder verdient
haben Bei einem größeren Teile der beſſer Situierten iſt
es damit nicht zum beſten beſtellt und wieder iſt es vornehm
lich ſeine Kaufkraft deren wohltätige Wirkung auf ſeinen
Wohnort er dadurch beſchränkt daß er ſeine reichlichen Geld
e gern in andere als die heimatlichen Kanäle fließen
äßt

Die Sucht mancher Beſitzenden auswärts zu kaufen
mag nicht überall die gleiche ſein Von großer Bedeutung
für die Entwickelung eines geſunden Lokalpatriotismus oder
ſeines Gegenſatzes ſind offenbar die geographiſchen Lagever
hältniſſe einer Stadt Blicken wir auf unſer Halle ſo müſſen
wir zu unſerem Bedauern feſtſtellen daß das nahe gelegene
Leipzig und bequem zu erreichende Berlin die Unſitte man
verzeihe das harte Wort auswärts zu kaufen beſonders be
günſtigen Es mag niemand zugemutet werden des lieben
Lokalvatriotismus halber auf die Befriedigung mancher
Wünſche zu verzichten Allein man ſollte hierbei nicht über
das Ziel hinausſchießen und eine Unmenge Dinge an fremden
Orten erwerben die meiſt ebenſogut aus verſtändlichen
Gründen oft wohlfeiler in der heimiſchen Stadt in bequemſter
Weiſe beſchafft werden können Die unheimliche Sucht das
Geld an fremde meiſt größere Plätze zu verſchleppen graſſtert
das wiſſen alle Beobachter und Kenner des hieſigen Detail
handels in zunehmendem Maße ſo zwar daß behauptet
werden kann daß auch der Mittelſtand ſich von dieſem be
dauerlichen Triebe ergriffen zeigt er deſſen Exiſtenz
bedingungen vornehmlich nur im Boden ſeines Wohnſitzes
wurzeln Dieſe Tatbeſtände ſind für ſo viele Halleſche Laden
inhaber und ſonſtigen Kleingewerbetreibende eine Quelle ent
täuſchter und an ſich berechtigter Hoffnungen ſie hemnen
direkt die Entwickelung der Stadt nach der erwähnten Rich
tung durch ſie wird dadurch die Steuerkraft einer belang
reichen Klaſſe der freien Gewerbe geſchmälert Die liebe
vollen Bemühungen jener wahren Lokalpatrioten welche das
hieſtae Gemeinweſen immer bedeutungsvoller geſtalten wollen
ndem ſie weit ausgreifende Pläne ergründen und unter er

heblichen Opfern an Geld und Zeit zu verwirklichen wiſſen
r

Strasse Haus u Gesellschaftszweche
W

letzte Modeerscheinungen
Vom eipfachsten bis zu dem elegantesten Genre

Bruno Freytag
Male g S Leipzigerstr 100
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durch das oben geſchilderte Gebaren der Kauf

uns mit getretenle man indiskret ſein ſo könnten die vorſtehenden
ngen durch zahlloſe Beiſpiele aufs unzweideutigſte

cag erachtet werden denn die Tatſachenrigen Igemein klar zutage Mit dem Hinweis darauf ſoll
liegen der Zweck dieſer Auslaſſungen llt und die Hoff

ne rochen ſein daß es unſerem kaufkräftigen und
ung ublikum wohl anſteht wenn es dieſem wichtigen

eines geſunden Lokalpatriotismus ausgiebigſte Pflege
3 V ihen läßt damit die berechtigten Klagen der Halleſchen

äftswelt die naturgemäß in der Jetztzeit kurz vor dem
m achtsfeft am beweglichſten auftreten nach und nach ver

vereine und Verſammlungden

Den Balkankrieg
am Dienstag ein kompetenter Kenner der Erihanderaf dem Balkan Dr Albrecht Wirth in kurzem

ahe zu ſkizzenhaftem Vortrage der bei der ſtarken Zu
Frerſchaft reichen Beifall erntete

Der Redner gab über das Volkstum auf dem Balkan
Aufſchlüſſe ſoweit es in der gedrängten Zeit ung

ar Wertvolles brachte der Vortrag für alle ſpezifiſ
n es verhältnismäßig wenig Was die Zeitungen an
Nechrichten für und wider und wie es ja der Depeſchen
dienſt mit ſich bringt oft durcheinander gaben ſetzte der
Redner wohlgeordnet und mit perſönlichen Erlebniſſen ge
würzt den Zuhörern vor Ob er von den kriegeriſchen
enſchaften der Türken von ihrer Nüchternheit und wirk
lich geſunden Weltanſchauung ſprach und ihre Niederlagen
ipierte oder den Beweis dafür brachte daß die Bulgaren
ich zu Tode gehetzt haben überall zeigte ſich der angenehme
Vlauderer der ſein Auditorium unterhielt Dr Wirth gab
n plaſtiſches Bild über die ſerbiſchen Gewalttätigkeiten
zie ron den Türken in Gewaltakten erwidert wurden Als
die beſten Soldaten des Balkans bezeichnete der Redner die
Montenegriner die eine wirklich harte Raſſe die unglaub
lichſten Schwierigkeiten ſiegreich überwanden wozu ſie ihre
große Nüchternheit befähigte

Es war gegeben daß der öſterreichiſch ſerbiſche
gonflikt einer genauen Beſprechung gewürdigt wurde
der Redner war durchaus nicht einverſtanden mit der ab
wartenden Politik Deutſchlands und hielt den Augenblick für
gekommen ſich mit China das mobiliſiert hat und unter
Amſtänden auch mit Japan zu verbünden wegen der ſlavi
ſchen Gefahr Stehen doch annähernd 80 Millionen Deutſche
ungefähr 155 Millionen Slaven in Mitteleuropa gegenüber

rn

genaue

ThüringiſchSächſiſcher Geſchichtsverein

Am Dienstag abend hielt Herr Profeſſor Dr C Schuch
hardt Direktor des Kgl Muſeums für Völkerkunde in Berlin
einen Vortrag mit Lichtbildern über Die neolithiſche Anſiede
lung von Lißdorf Kreis Eckartsberga Das Verdienſt dieſe
Fundſtätte entdeckt zu haben gebührt einem Studenten Jn ſeiner
Ligenſchaft als Direktor des Muſeums für Völkerkunde begab ſich
Herr Prof Schuchhardt im Herbſt d Js an Ort und Stelle um

W
W u

die Ausgrabungen perſönlich zu leiten Es beſteht lein Zweifel
darüber daß es ſich hier um eine vollſtändige Siedelung aus der
Steinzeit handelt An den Lichtbildern erläuterte der Vortra
gende die gemachten Funde und ging beſonders auf die Beob
achtungen ein die ſich für die Forſchungen der Keramik damit
verbinden laſſen

An den Vortrag ſchloß ſich eine kurze Diskuſſion in der fich
hochintereſſante Zuſammenhänge zwiſchen den Forſchungsergeb
niſſen der verſchiedenſten europäiſchen Zonen ergaben

n

Verband der deutſchen Agronomen
Die akademiſchen Landwirtſchaftler wollen ſich zu einem

Verband zuſammenſchließen Aus Meiningen wird uns
berichtet Auf Anregung des Direktors der hieſigen land
wirtſchaftlichen Winterſchule Dr Wolter wird demnächſt
ein großer Verband der deutſchen Agronomen gegründet
werden der ſämtliche landwirtſchaftliche Hochſchullehrer Be
amte der Landwirtſchaftskammern Landwirtſchaftsklehrer
Beamte des Miniſteriums für Landwirtſchaft umfaſſen ſoll
Der Verband erſtrebt eine Berufsorganiſation wie etwa
der Bund deutſcher Architekten oder deutſcher Chemiker Die
Gründer planen auch die Herausgabe einer wiſſenſchaftlichen
Fachzeitſchrift

Peſtalozziverein Halle a S und Umgegend Am vergangenen
Donnerstag fand im Ratskeller die Hauptverſammlung des
hieſigen Peſtalozzi Zweigvereins ſtatt Der Vorſitzende Herr
Mittelſchullehrer Traxdorf erſtattete den Jahresericht Der
Verein beſteht jetzt 50 Jahre er gab auch die Anregung zur Geün
dung des Peſtalozzivereins der Provinz Sachſen der im Oktober
d Js in Gegenwart von Vertretern hoher Staatsbehörden in
Quedlinburg ſeine Jubiläumsverſammlung abhielt Wenn auch
jetzt die Geſetzgebung mehr für die Hinterbliebenen des Lehrer
ſtandes ſorgt ſo iſt doch die im Peſtalozziverein verkörperte Selbſt
bilfe nötig Der hieſige Peſtalozziverein hatte im letzten Jahre
452 ordentliche und 32 Ehrenmitglieder 10 Mitglieder verſtarben
Es wurden an ordentlichen Unterſtützungen 3412,50 Mk an
außer ordentlichen 404 Mk gezahlt Die Einnahmen betrugen
6864,85 Mk die Ausgaben 6814,85 Mk Beſtand iſt 50 Mk
Künfſtig ſollen die Unterſtützungen nicht durch den Vorſtand ſon
dern durch ein Bankhaus ausgezahlt werden Der Vorſitzende
widmete Herrn Koch der jetzt dem Verein 40 Jahre in ſelbſt
loſeſter Weiſe gedient hat und Herrn Klotzſch der in den Ruhe
ſtand trat und nach Leipzig verzogen iſt Worte herzlichen Dankes
für die Verdienſte die ſich beide um den Verein erworben haben
Die Herren Traxdorf und Koch wurden wiedergewählt für Herrn
Klotzſch tritt Herr Sohr neu in den Vorſtand ein Den Vorſtand
bilden im nächſten Jahre folgende Herren Mittelſchullehrer
Traxdorf 1 Vorſitzender Lehrer a D Winkler 2 Vorſitzender
Lehrer Wilke Kaſſenführer Lehrer Roſenſtock und Schönfeld
Schriftführer Lehrer A Koch und Sohr Beiſitzer

Deutſcher Wehrverein Jn der am 1 Dezember ſtattgefun
denen Verſammlung der Ortsgruppe Halle a S des Deutſchen
Wehrvereins haben ſich 274 Mitglieder neu angemeldet mit einem
Geſamtbeitrag von 595,50 Mk Darunter ſind 3 Schriftſetzer
2 Bäckergefellen und ein Zimmermann Schon am Tage darauf
liefen weitere 14 Anmeldungen mit einem Geſamtbeitrag von
34 Mk ein ſo daß die Ortsgruppe Halle a S jetzt 663 Mitglieder
zählt eine bei der hohen Bedeutung für die Verſtärkung unſeres
Heeres zu Lande viel zu geringe Zahl

Der Allgemeine Bürgerverein ſür ſtädt Jntereſſen hat eing
Geſamtvorſtandeſitzung am Sonnabend den 7 Dezember abends
8 Uhr im Ratskeller Herr Jngenieur Hans Herzfeld ſpricht
über Gas und Elektrizität und ihre Verwendung im Haushalt
Aus Rückſicht auf den ſehr zeitgemäßen Vortrag des Herrn Hans
Herzfeld ſind zu dieſer Sitzung ſämtliche Mitgliedeg der
e nnaken Vereine und ſonſtige Jntereſſenten einge
aden

Akademiſcher Vismarckbund Am 8 Dezbr wird im oberen
Saale der Thalia Feſtſäle Geiſtſtr 42 der altkatholiſche Pfarrer
Dr P A Kirſch einen öffentlichen Vortrag halten über das
Thema Unſere Stellungnahme im Kampfe um die Jeſuiten
Der Redner war bekanntlich bis zum letzten Jahre verantwortlich
zeichnender Redakteur des allgemeinen Teils und der Literariſchen
Beilagen der ultramontanen Kölniſchen Volkszeitung Daher
dürfte ſeinem Vortrag beſonderes Jntereſſe entgegengebracht
werden und zahlreicher Beſuch nicht nur ſeitens der Mitglieder
des Akademiſchen Bismarckbundes ſondern auch der weiteſten
Kreiſe hieſiger Studenten und Bürgerſchaft zu erwarten ſein

HandwerkerMeiſterverein Freitag den 6 Dezbr 816 Uhr
abends findet im Anguſtinerbräu Mittelſtr ein humoriſtiſcher
Familienabend ſtatt Räh ſ Jnſ in heutiger Rummer

Der Verein ehemal 36er hält am Donnerstag Vorſtands
ſitzung und am Sonnabend Monatsverſammlung im Vereins
lokale Schultheiß Poſtſtraße 5 ab Beginn 818 Uhr abends
Ehemalige Regimentsangehörige die dem Verein beizutreten
wünſchen ſind willkommen

Verein ehemal Angehöriger der Königl Sächſiſchen Armee
Mittwoch den 4 Dezember abends 9 Uhr in Bauers Brauerei
Ausſchank Monatsverſammlung

Der Gabelsbergerſche Stenographenverein von 1859 hält
Donnerstag abend 818 Uhr ſeine Monatsverſammlung im Ven
einslokal Hotel Goldenes Schiffchen ab Herr Kaufmann Rob
Heidenreich hält einen Vortrag über Scheck und Wechſellehre

rer
8Schiftsnachricehten

Norddeutscher Lloyd in Breme
Bureau in kHalle L Schömlicht Bankgeschätft Poststrasse

Neueste Damoferbewegungen
Friedrich der Grosse 2 Dez Lizard passiert Braudenburx

30 Nov von Bremerhaven Halle 2 Dez von Antwerpen Er
langen 2 Dez in Antwerpen Wittekind 2 Dez St Catherines
passiert Hannover 1 Dez von Funchal Strathalbyn 28 Nov
in Montevideo Gueisenau 2 Dez in Genua Hessen 28 Nov
in Brisbane Tübingen 2 Dez in Brisbane Westfalen 29 Nov
von Kapstadt Franken 29 Nov von Las Palmas Schwaben
30 Nov in Antwerpen Lützow 2 Dez in Shanghai Kleist
1 Dez in Colombo Prinz Ludwig 30 Nov von Neapel Goeben
2 Dez von Antwerpen Prinzess Irene 30 Nov von New Vork
Faiser Wilhelm der Grosse 2 Dez von Plymouth George
Washington 30 Nov von New Vork Prinz Friedrich Wilhelm
2 Deze in Bremerhaven Barbarossa 2 Dez in Bremerhaven
Neckar 30 Nov von Baltimore Köln 2 Dez Lizard passiert
Willehad 28 Nov von Galveston Therapia l Dez von New
Orleans Wyneric 2 Dez in Bremerhaven Würzburg 29 Nov
von Funchal Sausenberg l Dez in Antwerpen Borkum 30 Nov
in Antwerpen Strahbeg 29 Nov von Buenos Aires Sevdlitz
I Dez von Port Said Rheinland 30 Nov in Antwerpen
Thüringen 29 Nov von Messina Greifswald 30 Dez von Porit
Said Derfflinger 30 Dez von Gibraltar Vorck 1 Dez in
Singapore Prinz Eitel Friedrich 29 Nov in Aden Prinzess
Alice 1 Dez in Kobe Prinz Sigesmund 29 Nov von Hong
kong Prinz fleinrich 29 Nov von Neapel Prinzregent Luit
pold 1 Dez in Marseille Schleswig 30 Nov von Alexandrien

und wird in der Expedition Brüderſtr 6 a d Kleinen Steinſtr zu den bekanntgemachten Preiſen ausgegeben

August Scherl
G m b H



so decken Sie Ihren Bedarf in

Strumpf und Wollwaren Normalhemden Jaoken Unterhosen Jagdwesten
Striokjacken Sweaters Sport Mutzen Reform Beinkleider für Damen und
Kinder Damen Westen Scohulter Kragen Blusenschoner

Knie Brust und Rückenwärmoer etc
nur im

Spezial Geschäft u Sechlüssler G Co
Gegründet 1876 Grosse Steinstrasse 830

Wollen Sie gut und sehr vorteilhaft Kaufen Am Montag den 2 Dezember d abend 9
verschied nach schweren Leiden in Ber
mein teurer Mann unser geliebter So
und Schweager

der Konzertmeister

Bruno Hensche
im 27 Lebensahre

Die trauernden Hinterbliebenen
Hertha Henschel geb Salomon Bern
Carl Henschel Musikdlrektor und Frau Bertha

geb Steinmetz Halle a
Familie Richard Henschel Schaffhausen
Famllie Görlach Halle a S
Familie Staudte Halle a
Otto Wagner und Frau Martha geb Henschel

h
n GSehwels
hn Bruder

Leibbinden

Rabattmarkoen S
12

7
Beliebhtes Weihnachtsgeschenk

Primad Alpaccad
m Alpaccd

Silberbestecke
in modernsfen Formen

Bester Ersatz für Reinsilber

Hempelmann Krause
Kleinschmieden

Fernruf 131
W

S d nudT Wild fangWildfang
mit natürlicher Zehenlage ist noch immer der beste

Normalstieſfel
D R G M Soch

Wildf i wird nachweislich von erstenv ildrang ärztlichen Autoritäten empfohlen

5

Alleinige Verkaufsstelle
für Halle a S u Umgegend

Aut jeden Binkaut 5
Max Naundorf er
35 Geiststrasse 35
entriene TotalAusverkauf

in Gold Silber und Alfenidewaren
Sehlaf u Kinder Zimmer

wegen gänzheher Aufgabe des Gesohätts

Korridor u 3 W

Licht Anlagen
Zu Weihnachts Einkünten günstige Gelegenheit

Preise bedeutend herabgesetzt
mit neuem Osram Licht
an Ort u Stelle fert montiert

Anlage 91 J 2912 C Rindorf Juwelier
eé 3,15 Leipzigerstr 26 vis vis Kakao Reichardt

Wiederladg e e20
Anlage 94

40 Brenn
ſtunden

e 69,35

Wiederladg Den verehrten Damen30 3 von Halle u Umg geſtattenAnlage 95 uns gefl mitzuteilen daß90 Brenn am 1 12 in mein Geſchäftſtunden welches bisher F Dahm85 Dlautete der in Halle wohlW rperlgds bekannteu ſo weiterS ersthlass de Dameniriseur
teile wie

Akkumula ltoren unzer
2 S

4et r e als Komp eingetreten iſtleuchtungs Somit lautet jetzt FirmaKörper und Wiener Lentra frsier Salpn

Dahm 36otthant
Zubehör Dynamos Motore
Elektriſter u RhumkorffAppa
rate Gußteile für kleine Motore
und Dynamos Benzinmotore

und Dampfmaſchinen
Radium Wiederladbar

Modell 1912 Kl Ulrichstrasse 31Neueſte elektr Taſchenlampe 7 Telephon 4334
als Lampen anderen Syſtems
Andere Taſchenlampen mit
nur prima Dauerbattexien u uFamilien Nachrichten

ca 40 mal billig im Gebrauch 9 S

Glühbirnen ſchon von 1,00
an Neuer Katalog mit Ab
Hildungen gratis und franko

Akkumulatoreufabrik

Kästner
errichtet 56

Nähe Stadttheater
Sonnt b 7 Uhr geöffnet

Die Beerdigung des am 3 Dezember verstorbenen
Zugführers a D

Hermann Wendisch
findet am freltag den 6 Dezember 1912 nachm 2 Ohr
von der Kapelle des Südfriedhofes aus stattmen erteilt Rat Hilfe Frauen

en K 53 erltin poſtlagernd Poſtamt 47

Die Elnsscherung findet Donnerstag in BernSelten Hünſt Angebot Die Beisetzung in Halle wird noch bekanntgegebeBlumenkrippen
ſchon v Mk 75 an

Palmenstänader
Serviertiſche Nüähtiſche
Prakt Chriſtbaumſtänder Stck 4
Mäöller Steinweg 11 nur3 Etage

statt

J 4 er
Arn 3 d Mis verschiled nach

Lelden der Rentier

Herr Carl Hauptmann
Wir betrauern in dem Heimgegangenen ein ſang

jähriges Mitglied unseres Bundes welches uns oft mit
Rat und Tat behilflich gewesen ist Sein edler Charakter
und sein allzeit liebenswüördiges Wesen sichern ihm be
uns ein deuerndes ehrendes Andenken

Der Vorstand
des Halleschen Schützenbundes E V

langem schwerem

Ia iürhbiskerne
friſcher Erute zu

Bandwurm Kuren
Morita Bergunnann

Markt 20
bei

Hoſenkräger

große Auswahl
von 50 Pf bis 5 M

E Kertzseher
Leipzigerſtr 26 und

Gr Ulrichſtr 63
vts avisd Arnold Troitzſch

Einen schweren schmerzlichen Verlust hat unsere
Gesellschaft durch das Ableben des Rentiers

Carl Hauptmann
erlitten Wir betrauern in dem Dahingeschiedenen
ein langlähriges llebes treues Mitglied dem wir gern
for alle Zeiten ein ehrendes Andenken bewahren
werden

Halle a den 4 Dezember 1912
Die Neumarkt Schützen Gesellschaft

Die Beerdigung findet Freitag nachm 3
von der Kapelle des Nordfriedhofes aus statt

2 I l
m 65 h 4 J D

Verein ehem Preuss Garde Halle a/S u U
Am Dienstag fröh verstarb nach längerem l

unser lieber Vereinskemerad Herr Rentier

Carl Hauptmann
ln treuer Pflichterföllung hat derselbe an den Feld J

zägen 1864 1366 und 1370/71 tellgenommen und be
trauern wir in ihm einen treuen Kameraden und lieben
freund dessen Andenken bei uns stets hochgehalten
werden wird

S vVenlobungsringe

W Bruno Klinz
V Goldſchmied,er ülrichſtr 41

Maſſiv goldene geſtempelre

Verlobungsringe
Jnwelier Wittel

Schonserſtraße 12 Ecke Zavfenſitr

Der Vorstand
Versammlung der Kameraden zur Leichenparade

Freitag nachm 2 Uhr Aktlen Brauerei Rossplatz

Statt besonderer Anzeige
leute morgen 8 Uhr verschied nach längerem schwerem

Leiden mein unvergesslicher guter Mann und itreuer Lebens
gefährte unser Schwager und Onkel der

Rentier Carl Hauptmann
Inhaber mehrerer Orden

im ſast vollendeten 70 Lebensjahre
Dies zeigt im Namen der Hinterbliebenen mit der Bitte um

stille Teilnahme in tiefster Trauer an
Emma Hauptmann geb Zwarg

Halle a Geiststrasse 28 den 3 Dezember 1912 S
Die Beerdigung findet Freitag nachmittags 3 UVhr von der Kapelle des

Nordfriedhofes aus stott

Hierdurch erfüllen wir die traurige Pflicht bekanntzugeben
dass unser langjähriges Vorstandsmitglied

Herr Carl Hauptmann
heute vormittag s Uhr Verschieden ist

Wir verlieren in ihm einen treuen Berater und Förderer unserer
Besirebungen denen er mit seltenem Gemeinsinn und in steter
Pflichttreue gedient hat

Dem mit unterzeichneten Personal war er stets ein wohlwollender
Vorgeseizter

Sein Andenken werden wir jederzeit in Ehren halten
Halle a S den 3 Dezember 1912

Verbandsbank gewerblicher Genossenschaften
e G mm b H

Der Vorstancl Der AufsichitsratFranz Thier Hugo 3lume Ernst Friedrich Vorsitzender
Das Personal
A Franz Wetszel
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